
특별 1

한일, 동북아 그리고 동아시아

김 (金大中)

존경하는 이기수 총장, 최 소장, 존경하는 가토 고이치 의원, 시게이에 도시

노리 주한 일본 사, 오코노기마사오 학장 그리고 이자리에 모이신 내외귀빈

과 참석자 여러분!

먼 ‘신한일 계 트 십 선언 10주년’을 맞이하여 오부치 총리의 명복

을 빌면서 를 이 자리에 청해 주신데 해서 감사를 드립니다.

존경하는 여러분!

한일 양국은 1965년 국교를 정상화했습니다. 그러나 과거 역사를 둘러싸고

양국의 갈등은 계속 심각했습니다. 이러한 가운데 는 1998년 2월 통령에

취임하고 그해 10월 일본을 국빈방문 했습니다. 그리고 오부치 수상과 더불어

한일 신시 를 여는 정상회담을 가졌습니다. 정상회담은 한일 계 역사에서 일

이 보지 못한 성공을 거두었습니다. 그 가장 큰 공로자는 오부치 수상이었습

니다. 오부치 수상은 일본의 역 총리가 주 하고 꺼려하던 한국에 한 과거

사 문제에 해서 ‘통 한 반성과 사죄의 뜻’을 표시하는 용기와 결단을 보여주

었습니다. 그것은 참으로 획기 인사건이었습니다. 한국은 물론 아시아 각국과

세계가감명을받았습니다. 도 여기에 호응해서 한일간 과거를 청산하고 미래

지향의신시 를 열 것을선언했습니다. 그리고 국내의 강력한반 를무릅쓰고
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일본문화에 한 개방을단행했습니다. 이러한 결과는 한일 양국의 역사에서 처

음으로진실되고 열린 마음으로하나가 되는 계기를만들었습니다. 그러나 오부

치 수상의 무도 빠른 서거로 한일 양국 계의 개선은 타격을 면치 못했습니

다. 특히, 그 후 계속되는 일본 내에서의 역사왜곡의 언동은 사태를 다시 역행

시키는 조짐조차 보여 왔습니다.

는 강조하고자 합니다. 일본은 독일의 선례에서 감을 얻어야 한다고 생

각합니다. 독일은 2차 의 피해국가에 해서 과거를 분명히 사과ㆍ보상하고

역사를 바로기록하고국민을교육시켰습니다. 그리하여 주변 국가는물론 세

계의 신뢰를 얻어 오늘날 유럽의 심 국가가 되었습니다. 일본도 과거사에

해서 오부치수상의 정신과 용단을헛되게 해서는 안 될것입니다. 오부치 정신

을 실천했을 때야말로 일본은 아시아 각국의 두터운 신뢰를 받고 세계무 에서

더 한층의 역할을 하게 될 것입니다.

한일 양국은 어느 나라보다 가까운 지리 치에 있습니다. 그리고 2000년

에 걸친 교류의 역사도 가지고 있습니다. 인종이나 문화 으로도 많은 계가

있습니다. 우리가평화롭게 살고 안정된 발 을 이룩하기 해서 양국의 우호친

선과 력은 숙명과 같은 것입니다.

존경하는 신사 숙녀 여러분!

우리는 동북아의 평화와 공동발 을 한 열망을 가지고 있습니다. 이러한

열망의 실 을 해서는 우선 6자회담을 성공시켜 한반도 비핵화를 실 해야

합니다. 는 1998년 2월부터 5년간 통령 재임 시 미국의 클린턴 통령과

부시 통령을 상 해서 한반도 평화와 북한 핵문제의 해결을 논의한 바 있습

니다. 는 북핵문제 해결의 원칙으로서 ‘햇볕정책’을 제시했습니다. ‘햇볕정책’

은 따뜻한 태양의 빛이 지상의 모든 것을 감싸듯이 남과 북을 다 같이 화해

력의 길로 유도하여 공동의 이익을 얻도록 하자는 것입니다. 는 미국이 공산

국가인 국이나 베트남에 해서 화해 력하고 국교를 정상화하듯이 북한에
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해서도 같은조치를 취해야 한다고 주장했습니다. 한편 북한은 의문의 여지없

게 핵무기 개발과 련된 모든 무기와 자료를 공개하고 포기해야 한다고 주장

했습니다. 클린턴 통령은 의 ‘햇볕정책’을 수용하고 북한과 화를 시작했

습니다. 핵, 미사일 문제 해결이 거의 성공 단계에까지 이르 으나 마무리 짓기

에 클린턴 통령의 임기가 끝나버렸습니다.

클린턴 통령에 이어서집권한 부시 통령은 클린턴의 정책을 정면으로 거

부하고 ‘악을 행한 자와는 화도, 보상도 있을 수 없다’고 선언했습니다. 그리

하여 부시 통령의 6년 동안 북핵 문제는 경색상태에서 한 발도 나아가지 못

했습니다. 이러한 가운데 북한은 NPT(핵확산 지조약)를 탈퇴하고, 북한 핵을

감시하는 IAEA(국제원자력기구) 요원을 추방시켰습니다. 장거리 미사일에

한 모라토리엄을깨고 이를발사했으며마침내는 2006년 10월 핵무기 실험까지

강행하기에 이르 습니다. 이러한 막다른 길목에서 부시 통령은 북한과 쟁

을 할 수도 없고, 그 동안 추진해온 경제 쇄도 별 효과가 없다는 것을 리

게 느끼게 되었습니다. 그리하여 지 우리가 보고있는 6자회담이 구성되어 북

한과 화하고주고받는 상이시작되었습니다. 바로 클린턴 통령과제가 추

진하던 그 길인 것입니다. 는 늦었지만 부시 통령이 실을 직시하고 새로

운 정책방향으로선회한 것을 잘 한 일이라고 생각하고 있습니다. 그리고 6자회

담은 꼭 성공시켜야 한다고 생각합니다.

는 2000년 6월에 북한을 방문해서 김정일 국방 원장과 장시간 화를 나

었습니다. 김정일 원장은 미국과의 계개선을 열망하고 있었습니다. 북한

이 안 을 보장받고 경제의 활로를 여는 길은 미국과의 계개선뿐이라는 의

주장에 그는 동의했습니다. 제가 일본과도 국교정상화를 해야 한다고 타진했을

때도 그는 정 인 태도를 보 고 일본에 한 비난은 일체 하지 않았습니다.

는 6자회담의 테두리 안에서 북한 핵문제는 해결 가능하다고 믿습니다. 북한

은 핵을 완 히 포기하고 철 한 검증을 받아야 합니다. 일본인 납치문제에

해서도 더한층 성실한 태도로 임해야 합니다. 반 로 미국이나 일본은 북한의

안 을 보장하고 국제사회의 일원으로 받아들여야 합니다.
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북한핵문제의 해결과 6자회담의 성공이야말로 동북아의평화와 안정을 한

필수조건입니다. 6자회담 합의문에는 6개국 심으로 동북아 안 보장 체제를

구성할 것을 명시하고 있습니다. 이는 매우 요한 합의라고 생각합니다. 는

1971년 통령 출마 당시 ‘미일 소의 4 국 한반도 평화보장’을 주장한 바 있

습니다. 지 의 6자회담은 여기에 남북이 참가하고 있는 것입니다. 한반도의 평

화, 동북아의안 보장이있어야 비로소 동아시아와 세계의 평화는더욱 튼튼해

질 것입니다.

존경하는 여러분!

는 1998년 베트남 하노이에서 있었던 ‘ASEAN+한일 정상회의’에서 동

아시아 지역공동체를 향한 노력을 제안했습니다. 의 제안은 채택되어 수년간

의 비와 연구 끝에 마침내 2005년 동아시아정상회의(EAS)가 말 이시아에

서 열렸습니다. 그러나 동북아시아와 동남아시아의 비 에는 큰 차이가 있습니

다. 동북아시아의 한일 3국의 GDP가 7조 9천억불인데 비해서 동남아시아는

1조 1천억불입니다. 동북아시아의 인구가 15억 4천만명인데 비해 동남아시아는

6억 2천만명입니다. 이런 격차로 서 동아시아가 균형있는 지역공동체로서 성

공 으로 발 하기 해서는 ASEAN 각국이 안심할 수 있는 한일 3국의 성

의있는 조처가 매우 요하다고 생각합니다.

세계는 과거 국민국가시 에서이제 EU와 같은 지역공동체시 를 지향하고

있습니다. 그리고 먼 장래에는 세계 규모의 연합 정부의 출연도 내다보게 됩

니다. 동아시아는 지역공동체를 형성하는데 큰 장애가 없다고 생각합니다. 그

이유는 비록 상이한 문화, 종교, 역사문제 등을 가지고 있음에도 불구하고 2차

이후 60년이 넘도록 세계 도처에서 유행하고 있는 갈등과 립이 동아시

아에는 거의 존재하지 않고 국가간 력을 성공 으로 유지하고 있기 때문입니

다. 동아시아 공동체의 성공을 해서는 동북아시아에서의 북핵 문제해결과 지

역 력이 선행되어야 합니다. 한일 양국은 이러한 때를 맞이하여 ‘신한일

계 트 십 선언’의 정신을 되새기고 이의 실 에 합심 력해야 합니다. 동아
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시아 공동체의 성공을 해서는 모든 계 국가가 인내심과 창조 지혜를 가

지고 꾸 한 노력을 계속해 가야 합니다.

존경하는 여러분!

망원경과 같은 시야를 가지고 멀고 넓게 우리의 미래를 내다 시다. 그리고

미경과 같이 좁고 깊이 보는 안목을 가지고 당면한 문제를 해결해 나갑시다.

다시 한 번 강조합니다. 10년 오부치ㆍ김 공동합의에 의한 ‘신한일 계

트 십 선언’의 정신에 입각해서과거를 반성하고 미래 지향의신시 를여는

데 일어섭시다. 감사합니다.





特別 1

日韓、北東アジアそして東アジア

金大中

尊敬する李基秀 長、崔官センタ 長、尊敬する加藤紘一衆議院議員、重家

俊範駐韓日本大使、小此木政夫先生、そして、ここにお集まりのみなさま方!

まず、≪日韓共同宣 ─21世 に向けた新たな日韓パ トナ シップ≫10周

年を迎え、小 三元 理の冥福を心よりお祈りいたします。また、この場にお

招きいただいたことに し、深く感謝申し上げたいと思います。

尊敬するみなさま方!

日韓 は1965年に 交を正常化しましたが、過去の 史をめぐる の葛

藤はその後も深刻な 況に置かれつづけてきました。こうしたなか、1998年2

月、私は大統領に就任し、この年10月、 賓として日本に招かれることとなり

ました。そして、小 三首相とともに日韓の新時代を開くための首 談を

行いました。この首 談は日韓 係の 史においてこれまでにない成功を

めたといえるでしょう。そのもっとも大きな功 者は小 首相でありました。小

首相は日本の 代 理が避けてきた韓 に する 史問題に し ｢痛切な反

とお びの意｣を表わす勇 と決 をみせてくださいました。それは に 期的

な事件であったといえます。韓 はもちろんこと、アジア 、そして世界が感

銘を受けたのです。私もそれに じ、日韓のあいだに たわる過去を 算し、未

志向の新時代を築いていくことを宣 いたしました。そして、 の い反
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を押しきって日本文化の開放を 行することにいたしました。それは、日韓

の 史においてはじめて、 に開かれた心でもって一つとなる契機をつくったと

いえます。しかし、小 首相のあまりにも早い逝去により、日韓 の 係改善

の努力は打 を免れ得ませんでした。とくに、引き く日本での 史歪曲の動

きは事態をふたたび逆行させる兆しさえ見せてきております。

ここで次の点を 調したいと思います。日本はドイツの先例に ばねばなりま

せん。ドイツは第二次世界大 の被害 に、過去に引き起こした出 事に し

て明確に謝罪ㆍ補償をし、 史をきちんと記 し、そして 民を 育してきまし

た。それは、周 諸 は無論、世界の信 を得ることとなり、今日のドイツは

ヨ ロッパの中心 家となっております。日本も 史問題に する小 首相の

精神と英 を無 にしてはならないのです。小 精神を してこそ、日本は

アジア の厚い信 を受け、世界を舞台にした、より一層の役割を果たすこ

ととなると思います。

周知の通り、日韓 はどの よりも地理的に近い位置にあります。そし

て、2000年におよぶ交流の 史も ち、また人種や文化においても深い わり

が存在します。われわれが平和に暮らし、安定した 展をするには の友好親

善と協力は宿命のようなものであるといえるでしょう。

尊敬するみなさま方!

われわれは北東アジアの平和と共同 展を く望んでいます。こうした願いを

現するためには、まず六者 談を成功させ、朝鮮半島の非核化を 現しなけ

ればなりません。わたしは1998年2月から5年間の大統領在任時に、アメリカの

クリントン大統領とブッシュ大統領と朝鮮半島の平和と北朝鮮の核問題の解決

に して議論したことがあります。私は北朝鮮核問題解決の原則として ≪太陽政

策≫を提示しました。≪太陽政策≫とは、暖かい太陽の光が地上のあらゆるものを

包み むように、南ㆍ北ともに和解ㆍ協力の道へと誘導し、共同利益を得るよ
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うにしようというものです。わたしはアメリカが共産主義 家である中 やベト

ナムと和解ㆍ協力し、 交を正常化したように、北朝鮮に しても同じ措置を

とらねばならないと主張しました。他方、疑問の余地なく北朝鮮は核兵器開

と 連するすべての兵器と資料を公開し、放棄せねばならないと主張しました。

クリントン大統領は私の ≪太陽政策≫を受け入れ、北朝鮮との 話を開始しま

した。その後、核ㆍミサイル問題はほぼ解決される段階にまでいたりましたが、

仕上げをする前にクリントン大統領の任期が終了してしまいました。

クリントン大統領の後を受けたブッシュ大統領は、クリントン大統領の政策

を っ向から拒否し、｢ を行う者とは 話も、補償もありえない｣と宣 しまし

た。そして、ブッシュ大統領政 の6年を通じて、北朝鮮核問題は閉塞 態から

一 も出ることができませんでした。こうしたなか、北朝鮮はNPT(核 散禁止

)を し、北朝鮮の核を監視するIAEA( 際原子力機構)の要員を追放し

ました。そして長距離ミサイルに するモラトリアムを打ち破ってミサイルを

、2006年10月には遂に核兵器 を 行するにまでいたりました。このよう

な閉塞 況において、ブッシュ大統領は北朝鮮と もできず、また、この間、

推進してきた 鎖も別段 果がみられないことを痛感することとなりまし

た。そして、今、われわれが見ているように六者 談が構成され、北朝鮮との

話交 が開始されました。これはまさにクリントン大統領と私が推進してきた道

であります。 かったとは思いますが、ブッシュ大統領が現 を直視し、新たな

政策へと方向 換したことは 迎されることであると思います。そして、六者

談は必ずや成功させねばならないと えています。

わたしは2000年6月に北朝鮮を訪問し、金正日 防委員長と長時間にわたり

話を交わしました。金正日委員長はアメリカとの 係改善を く望んでいま

した。北朝鮮が安全を保障され、 の活路を開く道はアメリカとの 係改善

しかないという私の主張に、彼は同意しました。また、わたしが日本とも 交正

常化をせねばならないと打診した際にも彼は肯定的な態度をみせ、日本に す

る批難はいっさい行いませんでした。わたしは六者 談の で北朝鮮核問題

は解決可能であると信じています。北朝鮮は核を完全に放棄し、徹底した
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を受けねばなりません。そして日本人拉致問題に してもより一層の誠 な態

度で臨まねばなりません。逆に、アメリカや日本は北朝鮮の安全を保障し、 際

社 の一員として受け入れなければなりません。

北朝鮮核問題の解決と六者 談の成功こそが北東アジアの平和と安全のため

の必須 件なのです。六者 談合意文には六ヵ を中心とした北東アジア安全

保障 制を構築することが明示されています。これは非常に重要な合意である

と えます。わたしは1971年の大統領選 に出馬した際、｢日米中ソ四大 の朝

鮮半島平和保障｣を主張したことがあります。現在の六者 談はこの四ヵ と韓

と北朝鮮が 加しているのです。朝鮮半島の平和、北東アジアの安全保障が

あってはじめて東アジアと世界の平和はより確かなものとなるでしょう。

尊敬するみなさま方!

私は1998年にベトナムのハノイで開催された＇ASEAN+3(日中韓)首 議＇

で、東アジア地域共同 に向けた努力の推進を提案しました。私の提案は採

され、 年間の準備と 究の末、ついに2005年、東アジア首 議(EAS)がマ

レ シアで開催されることとなりました。しかし、北東アジアと東南アジアの比

重には大きな差異がありました。北東アジアの日中韓三ヵ のGDPが7兆9,000

ドルであるのに比して、東南アジアは1兆1,000 ドルです。また、人口は北東

アジアが15 4,000万人であり、東南アジアは6 2,000万人です。こうした格差

をみるならば、東アジアが均衡ある地域共同 として更なる 展をしていくため

には、ASEAN が安心しうる日韓中三ヵ の誠意ある計らいが非常に重要

であると えています。

世界は過去、 民 家時代からすでにEUのような地域共同 時代を志向し

ています。そして、遠い には世界的規模の連合政府の出現も見られるよう

になるでしょう。東アジアでは地域共同 を形成するにあたっての大きな障害は

ないと えます。その理由は、異なる文化、宗 、 史問題などがあるにもかか
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わらず、第二次世界大 以後、世界 地で 生している葛藤と 立は東アジア

にはほとんど存在せず、60年以上にわたって 家間協力が維 されているから

です。東アジア共同 の成功のためには、北東アジアからの北朝鮮核問題解決

と地域的協力が先行されねばなりません。日韓 はこうした時を迎え、≪日韓

共同宣 -21世 に向けた新たなパ トナ シップ≫の精神に立ち り、この

現に力を合わせて協力しなければなりません。東アジア共同 の成功のためには

あらゆる 係諸 が忍耐と創造的知 をもってたゆまぬ努力を けていかねば

なりません。

尊敬するみなさま方!

望遠鏡のような視野をもち、遠く くわれわれの未 を眺めてみようではあり

ませんか。そして、 微鏡のように く深く見る眼をもって 面する問題を解決

していきましょう。もう一度 調します。10年前、小 三ㆍ金大中共同合意

による ≪日韓共同宣 -21世 に向けた新たなパ トナ シップ≫の精神に立脚

し、過去を反 し、そして未 志向の新時代を開いていくことに立ち上がりま

しょう。ありがとうございました。




